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Экономист СОБОЛЕВ: ^ 

К А К ПРИВЛЕЧЬ В РАЙОН ДЕНЬГИ 
Сергей СОБОЛЕВ 

Кампания по выборам депутатов Пер

мской городской Д у м ы выходит на фи

нишную прямую. Кандидаты активно про

водят встречи с избирателями, обещают 

им золотые горы в случае своей победы, 

жестко критикуют своих конкурентов. На 

этом фоне встречи Сергея Петровича СО

БОЛЕВА отличаются в лучшую сторону: 

они всегда проходят в деловой и конст

руктивной обстановке, где общение кан

дидата и избирателей идет на равных. 

Сергей Петрович никогда не обещает ре

шить все проблемы в одночасье, как поступают 

некоторые другие кандидаты. Но он готов серь

езно взяться за них: в ходе встреч с избирате

лями он корректирует и совершенствует свою 

программу. На сегодня в адрес Сергея Петро

вича СОБОЛЕВА от избирателей округа №18 

поступило почти" четыре тысячи различных на

казов: люди поручают ему как будущему депу

тату решение наиболее острых и застарелых 

проблем района, которые не были решены пре

дыдущими депутатами. 

- Сергей Петрович, каковы основные 

проблемы, поднимаемые на встречах? 

- Моя судьба почти 20 лет связана с Орджо-

никидзевским районом. Здесь расположены круп

нейшие предприятия лесной промышленности 

нашего города, и мне часто приходилось решать 

их проблемы, когда я еще работал в объедине

нии "Пермлеспром". В общем-то, все проблемы 

района имеют давние корни. Он отдаленный - и 

потому важна проблема транспорта. Он отдален

ный - и ему всегда доставалось меньше внима

ния городских властей в решении проблем жи

лищно-коммунального обслуживания, образова

ния, здравоохранения, культуры. 

Поэтому, по сути, перед депутатом стоит 

одна главная задача: изменить отношение к 

нашему району как к окраине, вывести его 

проблемы на уровень города, привлечь к их 

решению общегородские ресурсы. Не случайно 

девиз моей программы - ГОРОД НАЧИНАЕТСЯ 

С ОКРАИН. Миллионный город Пермь - единый 

организм. И жители окраинных микрорайонов 

не должны жить хуже жителей центра. А пока 

получается наоборот. Благоустройству, образо

ванию, здравоохранению в центре уделяется 

гораздо больше внимания: там благоустраива

ются и освещаются улицы, ремонтируются шко

лы, получают новое оборудование больницы. А 

мы с завистью на все это смотрим. 

- А многое ли может изменить депутат 

Пермской городской Думы? 

- Один депутат - в поле не воин. Нужно 

объединение усилий районных предприятий, 

районной администрации, но самое главное -

общественности. Только вместе можно сдви

нуть "камень" с места. Это несправедливо, ког

да говорят, что в Орджоникидзевском районе 

ПОЛЕЗНЫЕ ОТВЕТЫ 

собирается слишком мало налогов, мол, потому 

у нас и дела в бюджетной сфере хуже. У горо

да Перми один бюджет, одна городская адми

нистрация и одна городская Дума. 

Кроме того, нельзя грубо сравнивать райо

ны между собой. Например, лидер по сбору 

налогов - Ленинский район. Потому что там 

расположены такие крупные предприятия, как 

"Пермнефть", "Пермалко", центральный рынок, 

наконец. Естественно, что он собирает больше 

налогов. Но живет-то там в 2,5 раза меньше 

жителей, чем в Орджоникидзевском районе! 

Поэтому было бы справедливо изменить 

территориальный принцип формирования бюд

жетных расходов. В 2000 году бюджет города 

по доходам и расходам составит примерно 4 

миллиарда рублей. Значит, каждый пермяк дол

жен получить бюджетного финансирования 

примерно на 4 тысячи рублей в год. Вот те

перь возьмем Орджоникидзевский район, где 

живет 90 тысяч человек, и посчитаем: в целом 

на нужды жилищно-коммунального хозяйства, 

здравоохранения, образования района сюда 

должно быть направлено 360 миллионов руб

лей. Причем я уверен, что для окраинных рай

онов, где проблемы не решались годами, дол

жен быть введен повышающий коэффициент. 

На практике же район получает гораздо мень

ше рассчитанной нами цифры. Если же мы 

введем принцип формирования бюджета, о ко

тором я говорю, то наш район будет получать 

примерно на 25-30 процентов больше бюджет

ного финансирования. Представляете, сколько 

бы проблем можно было ре

шить? 

- Как же реально это 

сделать? 

- Надо объединить усилия 

депутатов окраинных районов и 

добиться изменения методики 

формирования бюджета. Уверен, 

что это реально. Вообще бюд

жет города принимается город

ской Думой, и позиция депута

тов окраинных микрорайонов 

может быть определяющей. 

Бюджет - главный документ 

города. От него напрямую за

висит, как будет жить ближай

шая к избирателям школа, боль

ница, Дом культуры, библиоте

ка. Поэтому, чтобы правильно 

и профессионально принимать 

участие в формировании бюд

жета, депутат должен знать про

блемы своего округа, состоя

ние социальной сферы, дорог, 

транспорта и добиваться их ре

шения. Все эти проблемы мне 

прекрасно известны, и встречи 

с избирателями позволяют сде

лать мою программу более кон

кретной, четкой. При принятии 

бюджета я теперь знаю, за чьи 

интересы нужно бороться, ка

кой больнице или школе чем 

подсобить. 

- Какое у вас общее впечатление от 

встреч? 

- Очень положительное! Большинство изби

рателей желают мне победы и успехов в реа

лизации моей программы. У нас прошло уже 

почти полсотни встреч, я поговорил с тремя 

тысячами избирателей. Конечно, встречи зачас

тую начинаются непросто: люди устали ждать, 

не верят сегодняшним депутатам, давно мах

нули на них рукой. Но когда я раскрываю свою 

программу, говорю, чем конкретно буду зани

маться в городской Думе, чьи интересы отста

ивать и защищать, люди заметно оживляются, 

начинают говорить и советовать. И я всегда им 

в ответ говорю, что только благодаря нашим 

совместным усилиям мы можем сдвинуть про

блемы с мертвой точки, что ваша вера дает 

мне силы работать и побеждать! 

Беседовал Николай СОКОЛОВ 

- Мы пользуемся водой из 

подземных ключей (поскольку 

водовода у нас нет), но не зна

ем, какого качества эта вода -

может быть, ее вообще нельзя 

пить! Делает ли кто-то заборы 

проб этой воды? Где это уз

нать? 

(Жители пос. Малью реки, 

Верхняя и Нижняя Васильевна) 

В центре санэпиднадзора го

рода Перми нам сообщили: 

- Осенью администрация горо

да Перми совместно с центром 

санэпиднадзора провела исследо

вание воды родников, наиболее 

активно используемых населением. 

В Орджоникидзевском районе было 

обследовано 26 родников. Качество 

воды в 22 из них не соответствует 

требованиям СанПиНа. В том чис

ле: на ул. НМостовой, на ул. Проф

союзной и на КамГЭСе - по жест

кости. В воде родника в пос. Голо-

ваново обнаружено бактериальное 

загрязнение, на ул. Половинной, 20, 

и в пос. Шустовка - бактериальное 

загрязнение и свежее фекальное 

загрязнение, в Заозерье - бактери

альное загрязнение, в пос. Василь-

евка, Гайва и Химки - бактериаль

ное загрязнение, свежее фекальное 

загрязнение, паразитологическое 

загрязнение, в пос. Чапаевский 

- нитраты, жесткость и пр. 

Реально требованиям СЭС со

ответствуют лишь четыре род

ника: в районе около ОАО "Элиз", по 

ул. Песочной и на Кислотных дачах (у 

дороги}. Родник на втором участке пол

ностью не исследован. 

Родник в м / р Бумажник 

С окраин к городу идет. 
Он путь не мыслит без забот! 

3 0 8 9 ЧЕЛОВЕК -
с таким количеством избирателей 

Сергей СОБОЛЕВ встретился с нача
ла выборной кампании 

ЛИЦОМ 
К ПРОБЛЕМАМ 

Сергей Петрович СОБОЛЕВ продолжает 

многочисленные встречи с избирателями, на 

которых он обсуждает ПРОГРАММУ РЕАЛЬ

НЫХ Д Е Л депутата Пермской городской Думы. 

Полезной была его встреча с сотрудниками 

поликлиники №1 ГДБ № 2 0 . Эта поликлини

ка обслуживает все детское население мик

рорайонов П Д К и Левшино и имеет ряд на

копившихся проблем. Помещение поликли

ники старое и тесное, но позволяет мамам 

экономить массу времени, чтобы с к а ж д ы м 

анализом не ездить на II участок, простаивая 

на остановках по часу и больше. 

Сегодня здесь работает более 20 человек, 15 

из которых пришли на встречу с кандидатом. Де

путатского вмешательства медики ждут давно: по

ликлиника расположена в небольшом помещении 

на первом этаже двухэтажного жилого дома, в 

трех кабинетах посменно работают пять врачей, 

коридоры маленькие, негде принять узких специа

листов. Вопрос о расширении площади поликли

ники стоит давно, но пока выход не найден. 

Также были обсуждены проблемы низких бюд

жетных ставок медиков. Одной из острых проблем 

является жилищная. Некоторые сотрудники, прорабо

тав 10 лет, вынуждены жить в общежитии или ютят

ся с семьями на жалких метрах. Было внесено пред

ложение о выделении бюджетных ссуд для медиков 

на приобретение жилья в рассрочку на десять лет. 

Сергей Петрович внимательно выслушал сказанное, 

обещал уделить самое серьезное внимание этим воп

росам в Думе, если он станет депутатом. 

Встреча прошла в доброжелательной обстанов

ке. Врачи и медсестры поблагодарили кандидата 

за оказанное им внимание и пожелали удачи на 

выборах. По словам старшей медсестры поликли

ники Тамары Леонидовны ВАГАНОВОЙ, Сер

гей Соболев вызвал искреннее доверие: чувствует

ся, что человек отвечает за свои слова, и если 

сказал, что сделает, - значит, сделает. 

Всего с начала кампании Сергей Петрович 

провел уже 46 встреч встретился с более чем 

тремя тысячами избирателей. Прошли встречи в 

коллективах Чусовского водозабора, управлении 

Заозерской РЭБ, с медработниками МСЧ-7, что 

на Гайве, родителями учащихся школы № 1 2 3 , 

детского сада № 1 8 7 (ПДК), жителями микрорай

онов Левшино, Гайвы и так далее. Реакция боль

шинства избирателей свидетельствует, что про

грамма Сергея Соболева встречает полное одоб

рение, ему верят и ждут реальных дел. 

Татьяна ЗИМИНА 



ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО кандидату в депутаты Пермской городской Думы по округу №18 Потешкину Н.М. 

"НЕ НАДО СПЕКУЛИРОВАТЬ НА ПРОБЛЕМАХ Л Ю Д Е Й ! I I 

У В А Ж А Е М Ы Й 
Г О С П О Д И Н П О Т Е Ш К И Н ! 

Сегодня вы снова ведете борьбу за 
кресло депутата Пермской городской Думы 
по нашему избирательному округу. На 
встречах с избирателями вы проводите 
мысль, что во всех бедах микрорайона 
Бумажник (Голованово) виноват Пермский 
целлюлозно-бумажный комбинат. Чтобы 
подтвердить это, вы не брезгуете пере
дергиванием фактов, приписыванием себе 
чужих заслуг, недомолвками и пр. Ваша 
неконструктивная позиция вынудила меня 
обратиться к избирателям Орджоникидзев 
ского района с этим открытым письмом. 

Я не публичный политик, как вы, я занимаюсь 
производством. Поэтому могу говорить только о 
конкретных делах нашего предприятия. Вы утверж
даете, что новая команда руководителей "развали
ла комбинат и поселок". Прежде чем говорить та
кое, вам не мешало бы поинтересоваться фактами. 
А они таковы: только за прошлый год наше 
предприятие в 6,5 раз увеличило объемы 
производства товарной продукции. Со всей 
ответственностью говорю - такого прироста произ
водства в 1999 году больше не было ни на одном 
крупном предприятии Пермской области. 

После многолетнего простоя заработала обой
ная фабрика, которая когда-то гремела на весь 
Советский Союз. Сегодня пермские обои снова 
можно встретить не только в Перми, но и в 
Москве, в Казани, в Кирове, в Екатеринбурге и 
огромном количестве других регионов. Потому 
что после установки двух новых импортных 
обоепечатных машин пермские обои стали 
лучшими в России. Зайдите в наш мага
зин - и убедитесь! 

По итогам 2000 года объемы производства 
комбината вырастут еще в 1,6 раза. Сегодня 
мы запускаем второй цех гофротары, ко
торый позволит еще более нарастить объемы 
производства. Специалисты говорят, что наш 
комбинат выпускает лучший в России гофро
картон. Его с удовольствием приобретают пред
приятия Пермской области и десятков регио
нов страны. 

За прошлый год наше предприятие запла

тило в бюджеты всех уровней более 16 млн 
рублей налогов. 

Николай Михайлович, вы знаете, что, когда 
три года назад на комбинате работала старая 
команда руководителей, производство стояло и 
люди по полгода и более не получали заработ
ную плату. Или получали ее хозяйственным мы
лом и картоном. Они устраивали "голодные ми
тинги". Где вы были тогда? Чем помогли людям? 

Слава Богу, мы справились и без вашей по
мощи. Сегодня работники комбината получают 
свою заработную плату вовремя и в полном объе
ме. Это была наша главная задача первого пери
ода, и она выполнена. Более того, за прошлый 
год заработная плата работников выросла почти 
в два раза. Мы увеличили ее и в 2000 году. 
Сегодня средняя зарплата по комбинату со
ставляет 2,3 тыс. рублей. И этот показатель 
выше, чем на огромном количестве других пред
приятий. А еще за прошлый год комбинат при
нял на работу более 700 человек и продолжает 
прием рабочих и сегодня. 

Как бы трудно ни было комбинату, но посе
лок Голованово никогда не прекращал свою жиз
недеятельность: подавались тепло, вода, электро
энергия. И сегодня он остается на балансе ком
бината. Вы, господин Потешкин, говорите, что 
поселок содержится плохо. Согласен, проблемы 
есть. Но решаем мы их также без вашего учас
тия, потому что ничего конкретного вы не дела
ете, а можете только обвинять во всех бедах 
сторонних "дядей". 

Только за два последних месяца сила
ми комбината в микрорайоне капитально 
отремонтированы крыши 30 домов. Затраты 
на это составили почти 600 тысяч рублей. Вы
полнено ремонтных работ по жилому фонду по
селка на 370 тысяч рублей. В совокупности толь
ко эти две статьи равны почти миллиону рублей. 
Это в три раза меньше, чем заплатили все жите
ли микрорайона за жилищно-коммунальные ус
луги в сентябре-октябре. Плюс капитальный ре
монт общежития, где заново перекрыта крыша, 
заменена сантехника, меняются трубы. 

Сегодня комбинат реально участвует в реше
нии самой острой проблемы микрорайона - в 
строительстве нового водовода Вам, Николай Ми-

СПРАВКА 
Микрорайон Бумажник - это более 10 тыс. жителей, а также более 80 тыс. квадрат

ных метров жилья, Дворец культуры "Бумажник", стадион, общежитие. И содержание 
всего этого хозяйства - на плечах комбината. Жители микрорайона оплачивают менее 
40 процентов реальной стоимости жилищно-коммунальных услуг и ничего не платят ни 
за Дворец культуры, ни за стадион и пр. Всю разницу между реальной стоимостью 
услуг и платежами жильцов дотирует комбинат. За сентябрь 2000 года все жители 
микрорайона заплатили за коммунальные услуги в совокупности 174 тысячи 910 
рублей 17 копеек. За ноябрь сумма вышла побольше - 211 тысяч 36 рублей 37 
копеек. Между тем, реальные затраты комбината на содержание поселка составляют 
более 2 млн рублей в месяц, а в зимнее время они еще выше из-за высокого 
потребления тепла. 

хайлович, следовало бы знать, что старый водо
вод построен 30 лет назад и полностью вырабо
тал свой ресурс. Из-за того, что его стенки проху
дились, потеря воды "по дороге" составляет почти 
половину. Отсюда низкое давление воды в домах. 

За счет комбината был разработан проект стро
ительства нового водовода, произведен его обсчет 
в современных деньгах, проведены все необходи
мые согласования. Поскольку воду потребляют 
жители поселка, мы убедили городскую адми
нистрацию принять участие в финансирова
нии строительства. Из бюджета будет выделена 
половина стоимости строительства - 4,5 млн руб
лей. Вторую половину - еще 4,5 млн рублей -
выделит комбинат. Сейчас начинается этап непос
редственной подготовки строительства. В ближай
шие дни будут выделены деньги на закупку необ
ходимых материалов, прежде всего труб. Уж вам-
то, Николай Михайлович, хорошо известно, что ни
какого реального участия в решении этого вопро
са вы не принимали. А писать письма в вышесто
ящие инстанции мы и сами умеем. 

Сегодня вы, уважаемый кандидат, убеждаете 
жителей Голованово, что ваш вклад в строитель
ство новой АТС неоценим, и снова потрясаете ку
чей писем, которые вы написали. Не знаю, во что 
оценить ваши, господин Потешкин, бумажки, но 
вклад комбината можно оценить реально. Во-пер
вых, когда "Уралсвязьинформ" выбрал себе здание 
под размещение новой АТС, именно он предоста
вил новое помещение выселенной почте. Во-вто
рых, комбинат передал 'Уралсвязьинформу" пост
роенную за свой счет телефонную коммуникацию -
6 километров от Молодежной, стоимость которой 

составляет более 1 млн рублей. Вот-только два 
конкретных факта, которые реально помогли ус
корить строительство в Голованово телефонной 
станции, без этого ее строительство пришлось бы 
переносить на будущий год. 

У В А Ж А Е М Ы Й 
ГОСПОДИН П О Т Е Ш К И Н ! 

Когда я проанализировал ваши выпа
ды против нашею предприятия, мне ста
ло понятно, зачем вам это нужно, Чтобы 
сохранить кресло депутата, вам выгодно 
представить положение дел на комбинате 
в черном цвете. Вы считаете, что это по
может вам собрать голоса недовольных 
жителей поселка. Вы глубоко ошибаетесь, 
если считаете, что словами и посулами 
вам удастся кого-то убедить. За четыре 
года, что вы были депутатом Пермской 
городской Думы, вы могли реально по
мочь людям, но не сделали этого. 

Перестаньте спекулировать на пробле
мах людей, им и так непросто в сегодняш
ней жизни. Своей позицией вы настраивае
те против себя двухтысячный трудовой кол
лектив комбината, который видит, что пред
приятие возрождается. Наши работники на
конец-то получили уверенность в завтраш
нем дне. Не отнимайте у людей эту надеж
ду, перестаньте нагнетать истерию. 

Сергей Владимирович СЕРЕБРЕННИКОВ, 
технический директор ОАО "Пермский ЦБК", 

генеральный директор предприятия 
"Пермский картон" 

ПЕРСПЕКТИВЫ 

И УЧЕБА, И РАБОТА, И П Е Р С П Е К Т И В Ы 

Можно ли одновременно получить про
фессию и высокооплачиваемую работу? 
Сейчас мы можем ответить на этот вопрос 
утвердительно. 0 0 0 "Пермский картон" и 
профтехучилище №41 приступили к реали
зации совместной программы "работа плюс 
образование". 

Поступательное развитие предприятия "Пер
мский картон", увеличение объемов производ
ства в последние годы привели к значительному 
увеличению рабочих мест. Только за 1999 год 
численность персонала предприятия выросла на 
700 человек, сейчас на нем трудится более 2 
тыс. человек. И тем не менее, квалифицирован
ные, современные работники предприятию очень 
нужны. Поэтому и возник совместный проект 
профтехучилища №41 и "Пермского картона". В 
настоящее время они набирают учащихся по 
сокращенному сроку обучения на следующие 
специальности: машинист бумагоделательной (кар-
тоноделательной) машины, слесарь-ремонтник, 
электромонтер. 

Принимаются мужчины от 18 до 35 лет, 
имеющие среднее образование, желательно от
служившие в армии. Во время обучения еже
месячно выплачивается стипендия в размере 
300 рублей (для сравнения: стипендия в учи
лище - 80 рублей): Программа обучения состо
ит из двух этапов. Первые три месяца уча
щимся преподают теоретическую часть, вто
рые три месяца идет практическое обучение, 
во время которого учащихся бесплатно кормят 
и дополнительно выплачивают 800 рублей "уче
нических" ежемесячно. Успешно закончившие 

обучение (теоретический курс заканчивается 
сдачей экзаменов, а практика - присвоением 
разряда) получают документы государственно
го образца. 

Через полгода выпускникам предоставля
ется высокооплачиваемая работа на 000 "Пер
мский картон". Согласно контракту выпускни
кам нужно отработать на предприятии не ме
нее двух лет. "Пеомский картон" - предприя
тие, в полной мере выполняющее все нормы, 
предусмотренные трудовым законодательством 
(это и 24-дневный отпуск, и все социальные 
гарантии, и льготы с учетом вредности, и пр.). 
Кроме того, работникам обеспечиваются про
езд на работу служебным транспортом и бес
платное питание. 

А теперь информация для тех, кто, не оста
навливаясь на достигнутом, думает о профес
сиональном росте и карьере. Работая на "Пермс
ком картоне", можно получить высшее техничес
кое образование, как на очном, так и на заочном 
отделении Пермского государственного техничес
кого университета за счет предприятия. Кстати, 
генеральный директор "Пермского картона" -
выпускник этого учебного заведения. 

А если не в вуз? Наряду с сотрудничеством 
с профтехучилищем №41 предприятие посто
янно ведет обучение работников по всем специ
альностям с целью повышения квалификации, 
обеспечивая рост заработной платы. Основные 
принципы работы коллектива "Пермского карто
на" - это выпуск продукции высокого качества 
(гофротара, обои), обеспечение стабильной рабо
ты предприятия, последовательное его развитие, 

ООО "ПЕРМСКИМ КАРТОН" 
И ОАО "ПЕРМСКИЙ ЦБК" 

П Р И Г Л А Ш А Ю Т Ж И Т Е Л Е Й 
М И К Р О Р А Й О Н А ГОЛОВАНОВО 

НА РАБОТУ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ: 

1. Слесари-ремонтники 
2. Электромонтеры 
3. Слесари КИПиА 
4. Электрогазосварщики 

I Гарантируется: ежемесячная выплата зарплаты, бесплатное питание, бесплатный 
• проезд автотранспортом предприятия. 

Обращаться в отдел кадров: ул. Бумажников, 1. 
% Телефон 75-17-00, доб.2-23, местный 3 - 3 1 . 

• • • : • • • . • •• . . : • . . . : • • • • • • • . . . . . . . . . ; . . . . . . . . 

освоение новых прогрессивных технологий, мо
дернизация существующего оборудования и ввод 
в эксплуатацию нового. Все это невозможно без 
высококвалифицированных кадров. 

И кто знает, кем станут юноши, 2 октября 
севшие за парты 41-го училища, скажем, через 7 
лет? Обермашинистами (значит, "старшими") или 
мастерами участков? 

Начало занятий следующей группы - по мере 
ее формирования. Время на обдумывание еще 
есть, так как последняя учебная группа присту
пит к занятиям в декабре текущего года. Собесе
дования в училище проводятся еженедельно -

по пятницам, в 12.00. 
Есть перспективы как у "Пермского картона", 

так и у каждого работника этого предприятия, 
заверили меня начальник отдела кадров ГА МИ-
Л0ВАН0В и менеджер по персоналу Н.И. ЕЛ-
СУКОВА. 

Елена ИВАНОВА 

ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ УЧИЛИЩЕ №41: 
ул. Веденеева, 9, тел.: 72-60-39, 72-66-69. 

ООО "ПЕРМСКИЙ КАРТОН": ул. Бумаж
ников, 1, тел.: 75-17-00, 75-10-65, 75-08-
68, 75-04-83 (спросить отдел кадров). 



Председатель районного жен-

совета Татьяна Николаевна ГОРЕ

ЛОВА сегодня является одним из 

самых активных сторонников Сер

гея Петровича СОБОЛЕВА. С лета 

этого года она возглавляла сектор 

адресной помощи в Пермском 

общественном фонде социальной 

Из жизни Фонда: на районном гурслете 

стабильности. Потому что, как и 

Соболев, она считает, что в отда

ленном Орджоникидзевском рай

оне как нигде нужна помощь лю

дям, практически бедствующим, -

их на окраинах города традицион

но больше, и их нужда острее. 

- Тем, кто живет в районе, не надо 

объяснять, как высок здесь уровень 

бедности: ниже, чем в городе, зарпла

та, выше цены, проблемы с трудоуст

ройством и так далее. Вся работа жен-

совета последние годы строилась на 

поисках возможностей помочь наибо

лее обездоленным людям, достучаться 

в решении их проблем до власти. 

Но много ли может общественная 

организация? Максимум - организовать 

обмен уже бывшими в употреблении 

вещами среди малообеспеченных се

мей, в самых критических случаях -

обратиться в органы соцзащиты. Мо

жем организовать сбор излишков уро

жая на дачных участках (у кого они 

есть) и передать в детский дом, в при

ют, в дом престарелых. Увы, при ны

нешней всеобщей бедности - это кап

ля в море. Да и руководители пред

приятий района, органы власти не все

гда охотно идут навстречу. 

Поэтому появление в нашем райо-

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 

не благотворительного фонда вызвало 

у нас огромный интерес и желание 

сотрудничать. Не скажу, что мы пове

рили в него сразу же - мало ли, сколько 

сегодня появляется организаций, дек

ларирующих самые благие цели и при 

этом ничего не делающих! Но здесь 

было по-другому. Сергей Петрович не

сколько раз встречался с 

,;ж| нами, приходил в женсо-

:: вет, интересовался и на

шими проблемами, и про

блемами тех, кого мы опе

каем. И сразу сказал, что 

помощь таким людям дол

жна, по его мнению,-стать 

главным направлением ра

боты фонда. 

Конечно, я согласилась. 

Когда я вижу детишек, го

лодными глазами загляды

вающих в сумку каждой 

проходящей мимо женщины, я буду 

работать с кем угодно, кто предложит 

нам свою помощь. И ведь далеко не 

всегда голодают дети из тех семей, 

где родители пьянствуют, не хотят ра

ботать, забывают своих малышей. Зна

чит, помощь нужна и этим взрослым, 

в силу разных причин не сумевшим 

адаптироваться к сегодняшней действи

тельности. 

- Многим ли людям фонд су

мел за это время помочь? 

- Фонд был создан в июне этого 

года, а в сентябре, после принятия 

решения, что Сергей Петрович будет 

баллотироваться в депутаты городской 

Думы, фонд временно приостановил 

свою работу (таково требование зако

на). Но даже за этот небольшой про

межуток помощь от Пермского обще

ственного фонда социальной стабиль

ности получили 265 семей Орджони-

кидзевского района! И не только на

шего округа, как многие хотят сейчас 

представить. 

Например, Алексей Владимиро

вич ЧАЛПАНОВ с Кислотных дач сам 

нашел нас по телефону. Инвалид пер

вой группы, он уже 8 лет болен рассе

янным склерозом. Шел после смены 

домой и получил удар трубой по го

лове. Через некоторое время почув

ствовал ухудшение. Сегодня он прак

тически не может передвигаться само

стоятельно. Но, несмотря ни на что, 

Алексей Владимирович не сдается, 

пытается справляться со своей непод

вижностью вопреки одиночеству. 

Мы обратились в центр социаль

ной помощи, где до этого он не стоял 

на учете. На сегодняшний день ему 

назначили соцработника, который у него 

бывает 3-4 раза в неделю, ему выде

лили инвалидную коляску. Сын у него 

стал бывать чаще, помогает ему со

вершать прогулки. Таким образом, Алек

сей Владимирович получил возмож

ность общаться с людьми. Он очень 

благодарен Фонду и всем, кто принял 

участие в его судьбе. Другой пример. 

Социальный педагог школы №98 Та

тьяна Борисовна Виноградова обрати

лась в Фонд с просьбой помочь семье 

Медведевых, потерявшей отца. Фонд 

тоже не остался в стороне. 

За помощью в Фонд обращались 

учителя, педиатры района. Адресную 

поддержку получили центр социаль

ной реабилитации "Родник", коллекти

вы художественной самодеятельности, 

ДК, школы, детсады. 

Пожалуй, именно после этого Сер

гей Петрович и принял окончательное 

решение баллотироваться. Одно дело 

• возможности Фонда, куда средства 

по крохам собираются со всех, кто не 

против помочь, и другое - когда про

блему ставит депутат! Это статус, это 

возможность помощи таким людям на 

уровне власти! Я не знаю, кто решится 

сказать, что это спекуляция. Пусть тог

да пойдут и посмотрят в глаза людям, 

которым Соболев помог. А заодно и 

тем, кому помочь пока не в силах. 

- Татьяна Николаевна, как во

обще вы находите таких людей? 

- Мы объединили усилия всех об

щественных организаций, действующих 

в направлении оказания адресной по

мощи и имеющих определенную базу 

данных. Огромную помощь оказыва

ют советы микрорайонов (в частности, 

ПДК, в Голованово почему-то отказа

лись). Зато совет ветеранов проникся 

желанием помочь инвалидам труда 

Пермского ЦБК. По их обращению 

силами Фонда оказана помощь 34 че

ловекам. 

Отдельное спасибо - социальным 

ощущение, что ты не один, что о тебе 

все-таки помнят? Среди наших подо

печных, например, есть Татьяна Бо

рисовна БОЛОТОВА. Ей уже почти 

80 лет, она практически ничего не 

видит, и волей судьбы 

вынуждена одна содер

жать и воспитывать на 

мизерную пенсию 11-лет

нюю внучку. Что это та

кое, объяснять не нужно 

- девочке нужно и одеть

ся, и покушать, и полу

чить образование. Когда 

мы принесли в их поко

сившийся от времени 

Из жизни Фонда: на празднике 1 сентября да бо/]ЬШОЙ продукго. 

педагогам Людмиле ЯРКОВОЙ, Та

тьяне ВИНОГРАДОВОЙ, Ларисе 

ВЕСНИНОЙ. Они как свои пять паль

цев знают микрорайоны, в которых 

работают, и едва ли не самыми пер

выми стали называть нам адреса, где 

срочно требуется помощь. Все эти люди 

пришли в Фонд, потому что увидели 

здесь реальную заинтересованность и 

инструмент в решении наболевших 

вопросов. 

И я возмущена сегодня спекуля

цией на самом больном - на помощи 

людям. Если ты можешь помогать, то 

помогай и не требуй награды. А если 

не можешь, не клевещи! 

Сегодня на учете в органах соцза

щиты района стоит несколько тысяч 

семей. Всем им помочь в полном объе

ме власть не в состоянии. Необходи

мость объединять в этом направлении 

деятельность всех заинтересованных 

сторон, и не только общественных орга

низаций, но и предприятий, частных 

предпринимателей и просто всех по

рядочных и совестливых людей - дав

но назревшая необходимость. Фонд 

начал это делать, и мы готовы помо

гать его председателю, решившему 

вынести эту проблему на качественно 

новый уровень. 

• Как реагируют обычно люди 

на предложенную им помощь -

ведь пока она достаточно скром

на? 

- А как же моральная поддержка, 

вый набор, старушка плакала и все 

пыталась поцеловать нам руки. И не 

потому, что тушенка что-то поменяет в 

ее жизни: она плакала оттого, что хотя 

бы кто-то за все время о ней вспом

нил без сбора документов, ходатайств, 

хождения по кабинетам. 

Или другая семья, ШИЛЯЕВЫХ. 

Оставшаяся одна с шестерыми детьми 

женщина живет в трехкомнатной "квар

тире" в бараке, где реально находиться 

давно можно только на кухне: кругом 

наледь, сырость, полы в комнатах она 

давно разбирает на дрова, чтобы мож

но было хоть как-то обогреться. Пыта

ясь решить эту проблему, мы погово

рили с руководителем предприятия, где 

работает Елена Владимировна, и сегод

ня семья получила от порта Левшино 

машину дров, от Фонда - продукты и 

канцтовары для детей к школе, от жен-

совета - теплое участие и помощь одеж

дой, посудой и пр. 

Вы не поверите, до какой степени 

люди, к которым мы приходим, не могут 

поверить, что кто-то готов протянуть им 

руку помощи, что они не забыты! На

столько все привыкли к черствости и к 

тому, что в наше время человек дол

жен бороться со своими трудностями в 

одиночку. Наш Фонд сумел доказать, 

что доброта и милосердие в этом мире 

еще существуют, и что есть люди, спо

собные помогать другим бескорыстно. 

Татьяна НИФАНТОВА 

Д У М Ы О ШКОЛЕ 
Имя А р к а д и я Михайловича 

ПРОСТОСЕРДОВА прекрасно изве

стно доброй половине жителей 

Голованово - в то или иное время 

все они получали у него азы исто

рических знаний в школе М Ы 2 3 . 

Он же в 1 9 6 3 году стал первым 

ее директором. На самом деле он 

не менее известен и далеко за 

пределами одного микрорайона: 

его выпускники разных лет давно 

разлетелись по многим уголкам 

Пермской земли, и не только. 

- Мне, проработавшему более 30 

лет в системе народного образования, 

современное его состояние внушает 

большую тревогу. Так называемые пе

рестройка и реформы нанесли силь

нейший удар по сложившейся систе

ме. 

Серьезно сократилась подготови

тельная база - детские сады и ясли. 

Школьные заведения и учебно-мате

риальная база находятся в полуразру

шенном состоянии. Учитель в матери

альном отношении поставлен на грань 

выживания: молодой, начинающий 

педагог получает меньше уборщицы в 

той же школе, что само по себе уни

зительно. Пошатнулись авторитет и пре

стиж средней школы, отсюда - появ

ление разного рода гимназий, лицеев, 

колледжей, частных школ и прочих, 

которые можно расценить лишь как 

попытки учреждений образования выр

ваться из нужды. И родители мечутся: 

куда отдавать на учебу свое чадо? 

Самым неприятным в том, что 

происходит, я считаю потерю так на

зываемой национальной идеи, о кото

рой вроде бы много пишут и говорят 

в СМИ. В современной школе начал 

господствовать дух "золотого тельца", 

исчез дух коллективизма, который по

могал и школе, и обществу решать 

трудные проблемы. 

Система воспитательной работы в 

школе оказалась разрушенной так же, 

как и все государство. В угоду так 

называемой демократизации были рас

пущены школьные октябрятские, пио

нерские и комсомольские организации, 

которые даже при наличии известных 

недостатков играли большую положи

тельную роль в воспитании детей. 

Вместо них пока ничего не придумано 

(правда, некоторые по-настоящему ум

ные директора российских школ нача

ли возрождать пионерское движение). 

Исчезли школьная система самоуправ

ления, соревнования между классами, 

шефская работа, привлечение родите

лей к работе с трудными детьми. 

Что можно было бы порекомендо

вать сейчас в сложившихся условиях 

в качестве мер по улучшению воспи

тательной работы со школьниками? Во-

первых, восстановить ученическое са

моуправление - раньше это была сис

тема старостата. В лучших школах и 

сейчас проводятся Дни школьного са

моуправления. Дежурство классов по 

школе тоже принесло бы свои плоды. 

Ответственность - лучший из способов 

воспитания. 

Хорошо зарекомендовали себя 

школьные оперативные отряды стар

шеклассников - они были серьезной 

помощью учителям в борьбе с про

гульщиками, курильщиками и просто 

хулиганами. Неплохо было бы восста

новить и шефскую работу: старших 

классов - в младших, старших уча

щихся над младшими, особенно труд

ными. 

Очень эффективны были соревно

вания между классами - не по оцен

кам в учебе, а в хороших, полезных 

для школы делах: сборе металлолома, 

макулатуры, художественной самодея

тельности, физкультурно-массовой ра

боте. Бывшие выпускники помнят, как 

победители в соревнованиях путеше

ствовали по стране, ходили в походы 

на лодках по Чусовой, по маршруту 

Ермака и др. 

Сейчас отошло в прошлое шеф

ство ПЦБК над классами, а ведь это 

было мощной поддержкой школы 

Нельзя ли его возродить? Сейчас, ра

зумеется, трудно, но стоило бы восста

новить и работу родительского патру

ля - посещения трудных подростков 

на дому. 

И, наконец, необходимо вернуть 

школе роль центра воспитательной 

работы в микрорайоне. В микрорайоне 

Бумажник это сделать, возможно, лег

че, чем в других местах: Дворец куль

туры с его богатым опытом и возмож

на. М. ПРОСТОСЕРДОВ 

ностями, Школа искусств, хороший 

стадион - все это можно использовать 

в помощь школе. Но и в других мик

рорайонах - уверен! - есть для этого 

все предпосылки. 

Сергей Петрович СОБОЛЕВ: 

- Целиком и полностью согласен с мнением уважаемого педагога! Несмотря 

ни на какие трудности и то, что многое в нашем обществе действительно 

изменилось, нельзя допустить, чтобы грубая материя взяла в школе верх над 

высокой духовностью. А эта тенденция уже намечается. 

Во все времена педагоги были элитой общества, это было высокое звание 

и большая честь. Мы должны сделать все, чтобы сохранить это. Потому что 

сегодня только мудрость старых педагогов еще позволяет взять верх над 

меркантильностью. Я искренне преклоняюсь перед ними за это. 

Абсолютно согласен и с тем, что неотложного решения требуют вопросы 

материально-технического обеспечения школы, повышения зарплаты учителей 

и школьных библиотекарей. Многое в этом отношении - в компетенции Перм

ской городской Думы. Став депутатом, я буду добиваться решения этого 

вопроса в первоочередном порядке. 



ПОРТРЕТ КАНДИДАТА ГЛАЗАМИ Ж Е Н Ы 
Люди говорят, что прожить жизнь 

- это не поле перейти. Нужны муд

рость, такт, умение уважать тех, кто 

рядом с тобой, наконец, умение по

мочь. В семье все это проявляется 

особенно: здесь ты таков, каков есть 

на самом деле, - близких не обма

нешь, головы им не задуришь. И если 

они сегодня говорят, что ты самый 

лучший, самый добрый и самый на

дежный, - значит, так оно и есть. 

Елена и Сергей Соболевы позна

комились на спортивной площадке, 

будучи еще студентами. Оба играли в 

баскетбол, вместе тренировались. Се

годня, спустя 27 лет, Сергей Петрович 

по-прежнему искренне недоумевает: как 

он смог тогда выйти победителем в 

борьбе за внимание едва ли не первой 

университетской красавицы и спортсмен

ки? Лена всегда была девушкой яркой 

и цену себе знала. 

- Конечно, баскетбол - мой конек, -

смеется Сергей Петрович. - В универ-

легко и интересно одновременно. Ко

нечно, мяч в кольцо он бросал просто 

отменно, но главное - это была его 

какая-то необыкновенная открытость и 

желание прийти на помощь. И я до 

сих пор считаю, что это его свойство 

наряду с самыми прекрасными дело

выми качествами • определяющее в 

характере Сергея. 

- Елена Борисовна, а как вы 

смотрите на его решение принять 

участие в выборах? 

- Если человек хочет и может помочь 

людям - он должен это делать. Сегодня 

не так много людей, готовых на это. 

- Не отражается ли традицион

но напряженная работа вашего 

мужа на семейном климате? 

- Он всегда дорожил нами - мной и 

детьми - и умел не пускать служебные 

неурядицы за порог домашнего очага И 

мы всегда ценили это. А то, что ему при

дется, став депутатом, больше работать, -

невпервой: много он работал всегда. 

Самое для 

женщины прият

ное - что все са

мое трудное в 

жизни он стремил

ся взять на себя 

Первые годы на

шей семейной 

жизни прошли в 

суровом северном 

краю. Ни тепла, ни 

воды, минимум 

удобств. Но рядом 

с Сергеем это ка

залось не так уж 
Любимые женщины Сергея СОБОЛЕВА: жена Елена, 

дочь Екатерина, внучка Александра 
и тяжело. Когда 

-родилась наша 

ситетскую команду пришел из "Дина

мо", и в кольцо мог попасть, конечно, 

весьма эффектно. Но не только же в 

этом, в самом деле, могло быть дело! 

Над тем, в чем же на самом деле 

было дело, Елена Борисовна немного при

открыла тайну в своем небольшом интер

вью, которое согласилась дать газете, ког

да узнала, что это как-то может помочь ее 

мужу в непростой политической борьбе. 

- С этим человеком всегда было 

КРОССВОРД 

дочь Катя, не было такого, чтобы в связи 

с занятостью мужа все проблемы свали

лись на меня. Он помогал и купать ее, и 

кормить, и по ночам терпеливо укачивал 

дочь, если сна плакала 

Потом, когда мы вновь вернулись в 

Пермь, он поступил на работу в Перм-

леспром. Нагрузки увеличились. Но меня 

всегда поражало, что, несмотря ни на 

какие "нервы", он никогда не поднимал 

на подчиненных голоса. "Если человек 

не может чего-то сделать, кричать на 

него бессмысленно, - всегда говорил он. 

- Надо сначала научить. Или уволить, 

если он не хочет учиться". 

На нем в леспроме были все соци

альные вопросы, и кто только и с чем 

только не шли в его кабинет! Другой бы, 

пожалуй, и не вьщержал. Но у него всегда 

находилось для каждого доброе слово. Но 

хама или взяточника всегда мог поспать, 

куда следует. Вообще я с ним согласна: 

человек должен отвечать за свое депо на 

все 100 процентов. Тогда и будет толк. 

Сергей Петрович очень самостоятель

ный в жизни, и у меня не было необхо

димости как-то специально организовы

вать его быт, подавать ему тапочки или 

стирать рубашки. Это он принципиально 

делает сам, а приготовить ужин при 

необходимости может не хуже меня или 

дочери. Но очень любит, когда я готов

лю что-нибудь для него • например, 

селедку "под шубой" признает только 

моего приготовления. А больше всего 

любит судака "по-монастырски" (проще 

говоря, запеченного с картофелем), и 

вообще любому мясу предпочтет рыб

ное блюдо. И мне приятно, что эти ми

лые житейские вещи что-то значат в его 

жизни. И даже, пожалуй, больше, чем 

это может показаться на первый взгляд. 

• Елена Борисовна, Сергей Пет

рович часто и очень тепло говорит о 

своей внучке. Она действительно "хо

зяин" в вашем доме, как он любит 

говорить? 

- Сашка появилась в нашей жизни 

четыре года назад. И действительно ее 

перевернула Если он всегда был очень 

заботливым и любящим отцом, то ка

ким стал дедом - и говорить не прихо

дится! Я думаю, это у него наследствен

ное: Сережин отец, который практически 

вырастил Катерину, офицер внутренних 

войск, суровый майор, абсолютно ме

нялся, приходя домой, и рядом с внуч

кой становился мягче воска. Если на

дшей партизанке надо было выцыганить 

дополнительную конфетку или нужна 

была защита от родительских строгос

тей, она знала, куда бежать, и всегда 

находила стопроцентную поддержку. 

Младшее поколение неизменно платит 

ему любовью и огромным уважением. 

Сын Алексей пошел по стопам оща и в 

этом году поступил на экономический 

факультет университета. 

Сергей Петрович говорил мне о том, 

что его конкурент начал использовать 

Сергей и Елена СОБОЛЕВЫ 

не очень честные методы, пытаться го

ворить неправду, очернять конкурентов, 

доходя до прямой лжи Сам он никогда 

не действовал подобным образом, и 

подобные методы вызывают у него пол

ное отторжение. Он привык, как я уже 

говорила, отвечать за свои слева, и 

если он что-то сказал, значит, это - правда. 

- Многих избирателей интересу

ет, кто вы сами по образованию, 

Елена Борисовна, чем занимаетесь 

в жизни, что любите? 

- Я заместитель декана географи

ческого факультета Пермского государ

ственного университета, преподаю. По 

образованию - гидролог. Люблю все, 

что связано с моей семьей, люблю при

роду - на Южном у нас свой 40-лет

ний сад, где растут не очень традици

онные для наших широт яблони и гру

ши. Там мы чаще всего проводим наши 

выходные. Сергей Петрович шутит, что 

если он за смену спилит на участке 

старое дерево или вскопает сотку-дру-

гую, словом, совершит небольшой тру

довой подвиг, то ему полагается пре

миальная бутылочка настойки на конь

яке из близлежащего торгового пави

льона. Словом, просто люблю жизнь. 

Так же, как и мой муж. 

Записала Ирина ПОПОВА 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. "Безвыходная" улица. 5. Древнегреческий ученый, 
удостоенный титула "отца истории". 9. Искусный в красноречии человек, оратор. 
10. Оптимальный уровень, количество чего-либо. 11. Страна, где забить быка - это 
искусство. 12. Река в Белоруссии. 15. Родовая община у шотландцев. 18. Вкусная 
телепередача. 20. Русский поэт, ставший впервые широко известным стихот
ворением "На смерть поэта". 21. Всем знакомое насекомое. 24. В архитектуре, то 
же , что неф. 25. Член экипажа самолета, который всегда "в курсе". 27." Есть только 
... между прошлым и будущим: именно он называется жизнь" ( песня из к/ф 
"Земля Санникова"). 29. Страна, в которой с избытком часов, сыра и банков на 
душу населения. 32. Укрытие на поле боя. 33. Непримиримый противник. 35. 
Широкое дамское меховое пальто. 38. Прыгает и скачет, "ребенка" в сумке прячет. 
39. Хвойное дерево. 40. Продолжительное отсутствие на работе из-за страсти к 
женщинам или вину. 41. Полярная зона планеты. 42. Женское имя. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Одежда древнеримских патрициев. 2. Архитектурно офор
мленный вход в здание. 3. Подъемное устройство. 4. Частица вещества, не 
видимая без микроскопа. 5. Писатель-романтик, автор "Алых парусов". 6. Простой 
"пареный" овощ. 7. Спортивное всероссийское общество. 8. Так называют безволь
ного мужчину. 13. Выдающаяся русская актриса, первой ставшая Народной 
артисткой Республики (1920). 14. Имя вдовы Командора, любви которой добивался 
дон Гуан ( "Каменный гость"). 16. Богом забытое государство в Тибете, но его 
знают даже дети. 17. Деловое соглашение, по которому стороны несут 
взаимные обязательства 19. Радиоактивный химический элемент. 22. Он играет 
с крестиком, но иногда может "доиграться". 23. Догадаетесь в момент - здесь 
хранятся документы. 26. Южный фрукт. 27. Этот русский город впервые упоми
нается в летописи в 1147 году. 28. Шахтер. 30." Пусть ... благородная вскипает, как 
волна, идет война народная, священная война". 31. Этот вид забора, увы, он не 
остановит вора. 34. В ряде стран Азии - носильщик, чернорабочий. 35. Ее приход 
необходим творческому человеку, чтобы творилось легко и свободно. 36. Человек, 
который весь в черном, если даже разденется. 37. Столица Норвегии. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ! 
Совет ветеранов ПЦБК от всей 

души поздравляет с 

60-летним юбилеем Завьялову 

Веру НИКОЛАЕВНУ, 

70-летим юбилеем БЕРЕЗИНУ 

Марию Лаврентьевну, БАТУРИ

НА Владимира Сергеевича, БЕЗ

РУКОВУ Лилию Николаевну, 

75-летним юбилеем ХАРИНУ 

Елизавету Алексеевну, БЕЗМА

ТЕРНЫХ Виктора Ивановича. 

Желаем Вам всего самого наи

лучшего, спокойствия, радости, а 

главное - крепкого здоровья! 

Совет ветеранов ПЦБК 

ПРОСТУДЕ - НЕТ! 
Начало зимы, как обычно, - это 

период подъема заболеваемости ОРЗ. 
А болеть никому не хочется! Давайте 
вспомним элементарные вещи профи
лактики ОРЗ. В первую очередь необ
ходимо одеться по погоде, сменить 
сезонную одежд?. Больно смотреть, когда 
на прием к педиатру приходит с каш
лем ребенок в тоненьких ботиночках и 
легкой куртке 

Важным компонентом здоровья 
является также рациональный режим 
дня с полноценным сном и питани
ем. Из лекарственных препаратов хо
рошо зарекомендовал себя дибазол, 
который является эффективным сти
мулятором иммунитета. 

Учитывая, что в настоящее время 
отмечается течение парагриппа, часто 
с осложнениями, вплоть до пневмо
нии, дибазол необходимо начать при
менять прямо сейчас! Дозы дибазола 
0,02: детям с 3 до 7 лет - 1/4 таблет
ки, с 8 до 10 лет - 1/3, с 11 до 14 
лет - 1/2, взрослым - одна таблетка 
утром за 30 минут до еды 1 раз в 
день. Курс дибазола - от 10 дней до 
3 недель. С перерывом через 1-2 
месяца курс можно повторять. 

Кроме того, для поддержания им
мунитета нужны витамины. Хороший 
эффект у взрослых дают комплексные 
препараты с микроэлементами - ком-
пливит, у детей - это ликовит. Широ
ко должны быть использованы народ
ные средства: смородина, клюква, ква
шеная капуста 

В период подъема заболеваемости 
человек должен смазывать нос оксоли-
новой или бонафтоновой мазью пе
ред выходом в общественные места 

Если в семье появился больной 
ОРЗ, необходимо по возможности его 
изолировать, остальным членам се
мьи смазывать нос оксолиновой ма
зью, можно капать интерферон по . 
2 капли 4 раза в день через 6 часов 
(особенно детям). В помещении чаще 
делать влажную уборку, проветривать. 

Также эффективным средством 
профилактики ОРЗ является прием 
настойки элеутерококка в течение 
1 месяца по 15-20 капель в разве
денном виде 2 раза в день, детям -
из расчета 1 капля на год жизни. 
Хорошо -^рекомендовал себя баль
зам "Березка". 

Что же нужно делать, если вы 
все-таки ощутили первые признаки бо
лезни: першение в горле, чихание, не
значительный насморк, недомогание. 
Начинайте полоскать горло фурацил-
лином, эвкалиптом и промывать нос 
холодной водой, вдыхать в нос сок 
чеснока и лука, закапывать з нос 
свекольный сок Эти мероприятия 
на фоне приема дибазола или на
стойки элеутерококка могут приоста
новить заболевание. 

Одним из проверенных народных 
средств является чеснок, который всегда 
зимой должен лежать на стола Восполь
зуйтесь советами и будьте здоровы! 

стабильность! 
Бюллетень штаба поддержки 

кандидата в депутаты Пермской 
городской Думы по округу №18 
Сергея Петровича СОБОЛЕВА 
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